

**Continuité des services de dispensation
des antirétroviraux en période de
COVID-19 :**

***L'association Bokk Yakaar de Fatick
met à contribution les motos « Jakarta »***

BA, Ibrahima, BOKK YAKAAR Fatick

CONTEXTE

L'avènement de la pandémie de COVID-19 au Sénégal en mars 2020 a bouleversé le dispositif médical de la prise en charge (PEC) des personnes vivant avec le VIH (PVVIH).

Le dispositif d'accompagnement médical et psychosocial était confronté aux difficultés de déplacements des personnes à cause des restrictions de déplacements et des couvre-feux qui n'ont pas tenu compte de certaines spécificités.

Des PVVIH qui devaient aller récupérer leurs ARV ne trouvaient pas de moyens de transport.

Certaines personnes étaient bloquées dans d'autres régions.

Pour faire face aux restrictions de déplacement imposées par le Sénégal, Bokk Yakaar de Fatick, a mis en place un dispositif communautaire pour assurer la continuité des services auprès des PVVIH.

OBJECTIFS

L'objectif de la stratégie était de permettre aux PVVIH d'accéder à leurs antirétroviraux (ARV) à domicile et d'éviter les ruptures de traitement.

Ce dispositif était de limiter les déplacements des patients afin de réduire leurs risques de contact avec le coronavirus.

Il a permis aussi d'assurer le suivi psychosocial à distance

METHODOLOGIE

Dès le premier cas de COVID-19 début mars 2020:

- l'association Bokk Yakaar a alerté par mail les districts sanitaires sur la nécessité de fournir un traitement ARV multi-mois à leurs patients.
- Avec l'instauration de l'état d'urgence, et la restriction de déplacement inter-urbain, l'association a mis à la disposition des sites de PEC des 07 districts sanitaires de la région ses motos ainsi que le carburant nécessaire pour l'acheminement des ARV et des kits d'hygiène dans les villages.
- Les bénévoles et relais de Bokk Yakaar, en coordination avec les dispensateurs, identifient les localités où les patients ne peuvent pas accéder aux postes de santé afin de leur livrer les médicaments.
- De plus, les bénévoles ont été formés sur la COVID-19 et équipés contre la maladie pour sensibiliser à domicile les familles.
- Des cartes de communication ont été mises à la disposition des médiateurs en santé et des assistants sociaux pour faire le suivi psychosocial à distance avec les patients.

RESULTATS

Du 23 mars au 30 octobre 2020, l'association a pu acheminer à 203 patients leurs médicaments dans les villages (Fatick 6, Niakhar 10, Gossas 47, Dioffior 49, Passy 5 et Sokone 86).

Au-delà de cette dispensation à domicile, Bokk Yakaar à travers les médiateurs des autres régions, a appuyé les patients bloqués dans ces localités pour obtenir leurs ARV grâce aux groupes whatsapp.

En plus de la dispensation des ARV par les motos, les médiateurs et dispensateurs devaient appeler au moins 5 personnes par jour pour leur expliquer les mesures barrières contre la COVID-19 et s'enquérir de leurs besoins psychosociaux liés au VIH.

Toutes ces informations sont ensuite transcrites dans une fiche de suivi élaborée par BOKK YAKAAR.

L'association, en collaboration avec ses partenaires, a appuyé les PVVIH en kits d'hygiène et alimentaire pour faire face au confinement et lutter efficacement contre la pandémie.

DISCUSSIONS

Ces résultats ont valu des publications sur la stratégie au niveau national et international



La réponse communautaire à la pandémie de Covid-19 au Sénégal : un rendez-vous manqué ?
Séverine Carillon, Fatoumata Hane, Ibrahima Bâ, Khoudia Sow, Alice Desclaux
DANS *MOUVEMENTS* 2021/1 (n° 105), PAGES 92 À 103

ARTICLE **RÉSUMÉ** PLAN AUTEURS

Français Au Sénégal, nombre d'acteurs et actrices de la santé communautaire se sont engagés précocement dans la lutte contre la Covid-19. Leurs réponses, conçues à partir des besoins des populations et des possibilités sur le terrain, se sont inspirées de ce qui avait fonctionné contre d'autres épidémies, comme celle du VIH ou celle du virus Ebola. Malgré leur efficacité, ces initiatives ont été entravées à la fois par les cadres du gouvernement sénégalais et ceux issus des institutions de santé globale. Une situation

L'exemple de Bok Yakaar
Cette association régionale de soutien et d'accompagnement de PvVH a concentré ses efforts sur l'approvisionnement de ses usagers et usagères en médicaments : négociation avec les dispensateurs de traitements ARV pour prolonger les délais de dispersion ; mobilisation de bénévoles à moto pour acheminer les traitements au plus proche des patient·es ; mobilisation d'infirmiers cheffes de poste de santé pour accueillir les patient·es et délivrer les traitements. Cette reconfiguration du circuit de prise en charge a toutefois été mise en difficulté faute d'obtention d'une autorisation de déplacements auprès du ministère de l'Intérieur. Ceci n'a pas manqué d'accroître le sentiment des acteurs associatifs d'être délaissés par l'État. Le soutien d'un bailleur obtenu en réponse à un appel à projets dédié à l'urgence Covid a permis d'assurer l'achat de kits de protection et une aide alimentaire ainsi que la formation de membres associatifs sur la Covid pour en faire des relais d'informations dans les communautés. Les équipes associatives ont par ailleurs utilisé les réseaux sociaux, groupes WhatsApp et appels téléphoniques, pour maintenir le contact avec les usagers et usagères et assurer une prise en soin à distance si besoin. Les PvVH ayant beaucoup de questions sur leur propre vulnérabilité, les acteurs associatifs ont mis à profit leur expérience d'accompagnement et de conseils pour discuter avec les personnes concernées, expliquer, rassurer, inciter à la réduction des risques, etc.

3^{ème} Journées Scientifiques Sida au Sénégal

CONCLUSIONS

Grâce à cette anticipation et au dispositif mis en place par l'association Bokk Yakaar, les PVVIH de la région n'ont pas eu beaucoup de rupture de traitement.

Cet exemple a inspiré le niveau national, à savoir la (Division de Lutte contre le Sida (DLSI) et le Conseil national de Lutte contre le Sida (CNLS), pour accélérer la stratégie de la dispensation communautaire des ARV au Sénégal.

La place des PVVIH dans la dispensation communautaire est capitale surtout en période de pandémie car elles sont parvenues à démontrer leurs capacités de résilience et d'adaptation.

REMERCIEMENTS /CONTACTS

- A toute l'équipe de Bokk Yakaar
- Aux médiateurs en santé de Bokk Yakaar et aux Présidents.es des cellules de BOKK YAKAAR
- Aux MCD et Dispensateurs ARV de la région
- CRCF et ANCS
- CNLS



BOKK YAKAAR

Fatick 2 en face Gare Routière

33 947 73 54 – 77 533 73 82

bokkyakaarfk@gmail.com ou ibrahimaba75@hotmail.com

3^{ème} Journées
Scientifiques
Sida au Sénégal